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DURANGO, DGO.
Aumentar la capacidad de

fuerza mantendrá a Durango
como uno de los lugares más
seguros del país, coincidieron el
gobernador Esteban Villegas y
Toño Ochoa, en la entrega a los
cuerpos de seguridad de 84
patrullas “perronas” con las que
cuidaran a la gran familia
duranguense y se dignifica su
labor policiaca. 

Una casa segura es resultado de
la coordinación entre el municipio
y estado, con un gran apoyo de
Esteban en la entrega de las
participaciones federales a
tiempo, como algo fundamental

para lograr estos objetivos,
afirmó Toño Ochoa.

El mandatario estatal
puntualizó que estas patrullas
también significan tener una
ciudad más segura y con policías
más equipados, así se atraen más
inversiones y empleo, “estoy
seguro que con Toño van a venir
los mejores años al municipio”.

Durante la entrega, Esteban y
Toño Ochoa además anunciaron
el lanzamiento de la tarjeta
“Policía Amigo”, con la cual se
apoya la economía de los bolsillos
con el respaldo de varias
empresas, así se cuenta con un
Durango más chulo y seguro.

Toño y Esteban,
unidos por un
Durango más seguro
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DURANGO, DGO.

En Durango todas las mujeres
tienen el derecho de manifestarse
y las que decidan hacerlo,
tendrán todo el respaldo del
municipio y del gobierno del
estado; estaremos pendientes de
su seguridad, destacó el

gobernador Esteban Villegas
Villarreal al reiterar que en la
entidad hay libertad para
participar en marchas y
movimientos para conmemorar
el Día Internacional de la Mujer.

El día 8, las mujeres que quieran
participar en las marchas, lo
pueden hacer y estamos
valorando el tema de “el 9

ninguna se mueve”, pero, quien
lo quiera hacer, no tendrá
ninguna sanción por parte de
nosotros, aseguró el mandatario
estatal al considerar que si las
trabajadoras del gobierno estatal
se quieren unir a esta expresión,
no están obligadas a pedir
permiso.

“Ellas tienen todo su derecho y

siempre serán respaldadas por
nosotros, tanto por el gobierno
municipal como por el gobierno
del estado”, dijo prueba de ello, es
que desde el primer día de su
administración, cada una de las
dependencias gubernamentales,
trabaja con equidad y perspectiva
de género.

Recordó que esta es la primera

vez que un gobierno del estado
está integrado por un 50 por
ciento de funcionarias mujeres,
las cuales son muy activas, no por
un asunto de equidad de género,
sino porque que en Durango hay
mujeres verdaderamente
preparadas y capacitadas para
poder ejercer cualquier cargo,
finalizó.

Total libertad para mujeres que deseen
manifestarse el 8 de marzo: EVV
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DURANGO, DGO.

Desde el gobierno de Esteban,
brindamos las herramientas y generamos
las condiciones para que las mujeres
salgan adelante y para conmemorar su
día internacional, ponemos en marcha
varias actividades que impulsan la
igualdad, empoderamiento económico y
la prevención de la violencia, expresó la
titular del Instituto Estatal de la Mujer
(IEM), Alejandra Terrones Ochoa, al invitar
a todas las duranguenses a ser parte de
esta extensa y activa agenda durante el
mes de marzo.

En rueda de prensa “Martes a las 10”, la
funcionaria detalló que desde el pasado
fin de semana, arrancaron las actividades
para conmemorar el 8 de marzo; se llevó
a cabo un taller para periodistas con
perspectiva de género y el próximo
miércoles, se desarrollará la conferencia
magistral denominada “Mujeres con
Valor, en la cual participará  la actriz,
cantante, influencer y conductora,
Michelle Rodríguez, esto en el Auditorio
del Pueblo del Parque Guadiana a las
10:00 horas.

Desde el IEM se trabaja en tres ejes
rectores que es la igualdad, el
empoderamiento económico y la
prevención de violencia, por ello, dentro
de las actividades que se llevan a cabo
este mes, se tendrá  la inauguración de la
primera etapa de  la estrategia de los
“Puntos Violeta”, con la cual, 27
municipios atenderán de manera directa
a todas las mujeres que se encuentren en
situación de vulnerabilidad.

Aunado a esto, se tendrá la reinstalación
del Consejo de Empoderamiento
Económico, dónde también estarán

trabajando con instituciones como las
Secretarías de Desarrollo Económico, de
Bienestar Social y del Trabajo y Previsión
Social, para poder vincular a todas las
mujeres a las áreas de oportunidades
laborales y mejorar las condiciones de sus
ingresos.

Con este tipo de actividades, el gobierno
de Esteban Villegas deja en claro su
compromiso con la mujer, para propiciar
en la sociedad la equidad y la igualdad de
género, como una política pública que se
ejerce de manera diaria en la
administración estatal.

Gobierno invita a participar en actividades conmemorativas
al Día de la Mujer

DURANGO, DGO.
Con base en la investigación y los

trabajos de inteligencia realizados por
esta Fiscalía General del Estado, este
domingo fue detenido Luis Carlos, en la
ciudad de Durango, uno de los
administradores y copropietario de uno
de los hospitales donde tres personas
perdieron la vida a causa de la meningitis
y en la que otra de las víctimas se
encuentra delicada de salud. 

La fiscal general del Estado, Sonia Yadira
de la Garza,  detalló que como parte de
los trabajos de la  integración de las
carpetas de investigación y con la
búsqueda  de los probables responsables
que la ocasionaron o tuvieron cierta
participación en esta terrible enfermedad,
se logró detener a dicha persona que
tenía una participación en el hospital
privado como administrador y
copropietario, mismo que no dio
cumplimiento a las normas oficiales de la
Ley General de Salud y en omisión a su
actuar, fue detenido por el delito de
homicidio. 

En el nosocomio donde era socio,
resultaron contagiadas con meningitis
micótica, diversas pacientes, de las cuales
tres de ellas perdieron la vida y otra más
se encuentra en estado grave de salud.

El detenido se encuentra en este
momento en manos de las autoridades en
calidad de indiciado y se espera que su
audiencia inicial para que el juez

determine la responsabilidad que le
resulte.

Finalmente, la fiscal Sonia Yadira de la
Garza, fue enfática al señalar que este
gobierno continúa trabajando, buscando
la procuración de justicia para que “la
ciudadanía tenga la confianza que se va

a lograr detener a los responsables y que
se continúa con el trabajo, no solo de
estos hechos sino de todos los que se
denuncian en la misma, ya que es una
instrucción del gobernador Esteban
Villegas, es mantener la procuración de
justicia para todos los duranguenses”.

Capturado administrador y copropietario de hospital
donde se dieron contagios y muertes por meningitis
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobernador del estado,

Esteban Villegas Villarreal
confirmó que la tarde-noche de
este domingo fue detenido uno
de los dueños del hospital
particular Santé, por sus
presuntos nexos con el tema de la
meningitis micótica que a la fecha
ha significado la muerte de 36
personas.

El mandatario expuso que, "se
trata de un administrador y
copropietario de hospital donde
se dieron contagios y muertes por
meningitis, es Luis Carlos”. 

La detención se logró gracias a
que un ciudadano duranguense lo
observó y dio aviso a los teléfonos
de emergencia para denunciar su
ubicación y lograr de esta forma
el cumplimiento de la orden de

aprehensión que pesaba en su
contra. El ahora detenido se
encontraba fuera de la ciudad y a
su llegada, la Fiscalía logró la
detención.

"Es lo que yo les comentaba, ese
tema va a ir caminando, no
vamos a bajar la guardia, ya en la
parte jurídica ellos se tendrán que
poner a disposición de la
autoridad y los jueces y las
autoridades correspondientes
harán la parte que les toca, pero
vamos caminando en ese tema y
no nos vamos a detener",
sentenció Villegas Villarreal.

Cabe mencionar que existen
cuando menos siete órdenes de
aprehensión que hace meses
fueron liberadas en contra de
dueños y administrativos de los
hospitales que están involucrados
en la meningitis micótica, es

decir, el Santé, San Carlos, Dicava
y Del Bosque. 

Esta es la primera detención que
se logra de este grupo de
directivos de los nosocomios, sin
embargo, existen seis órdenes de
aprehensión pendientes de
cumplimentar.

La fiscal general del estado,
Sonia Yadira de la Garza, detalló
que como parte de los trabajos de
la integración de las carpetas de
investigación y la búsqueda de los
probables responsables derivó en
esta detención, de quien tenía
una participación en el hospital
privado como administrador y
copropietario, mismo que no dio
cumplimiento a las normas
oficiales de la Ley General de
Salud y en omisión a su actuar,
fue detenido por el presunto
delito de homicidio.

Confirma gobernador
detención de propietario
de hospital Santé

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El alcalde de la capital, Antonio

Ochoa Rodríguez, instó a los
grupos feministas que habrán
de marchar este próximo 8 de
marzo, Día Internacional de la
Mujer, a evitar la violencia y
hacerlo con respeto.

Pidió que esta manifestación se
haga de acuerdo al marco legal
y condenó la violencia de la que
han sido víctimas las féminas.

Dijo que su gobierno respeta la
libertad de expresión y a las
mujeres, aseguró que habrá cero
impunidad sobre las personas
que atenten contra ellas.

Aseguró que hay instituciones
que están trabajando en
beneficio de este sector de la

población.
Por otra parte, apuntó que se

está haciendo lo conducente
para recuperar los recursos de
las participaciones federales que
la pasada administración estatal
no entregó al municipio, por un
orden que supera los 500
millones de pesos.

Sin embargo, apuntó que al
tratarse de recursos federales es
este nivel de gobierno quien
está actuando en consecuencia.

El alcalde capitalino, entregó
este lunes más de 80 patrullas
que vigilarán el municipio y
anunció que aún faltan otras 50.

Finalmente, dijo que se trabaja
para cumplir con todos los
compromisos hechos en
campaña.

Pide alcalde marchas sin violencia



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El general de la Décima Zona

Militar, Alejandro Vargas señaló
que se debe sostener la soberanía
de México y no permitir que las
fuerzas armadas estadounidenses
entren en el combate del

fentanilo, "esta es una situación
compartida", México está
haciendo su parte.

Lo anterior lo señaló luego de
que el gobierno americano

hablara de la intención de que sus
fuerzas armadas entren a
territorio mexicano a fin de
combatir al crimen organizado y
la proliferación de drogas como el

fentanilo.
Sin embargo, el jefe militar

sostuvo que México es un país
con soberanía y no existe la
facultad de que otro país entre en
estos términos a realizar algún
tipo de operación en contra de los
laboratorios de fentanilo o
cuestiones similares.

El general sí reconoció que
existe preocupación por el tema
del fentanilo sobre todo y esta es
una preocupación compartida,
pero México está haciendo la
parte que le toca en este combate.

"Claro que es una preocupación
de los dos países, principalmente
por el grado de afectación, ya lo
ha dicho Estados Unidos, hay 60
mil muertos aproximadamente
cada año por el consumo de esta
droga", externó.

Recordó que México está
trabajando en ello y tan solo en el
caso de Durango se han destruido
este año alrededor de 200
laboratorios, sobre todo en
regiones que colindan con
Sinaloa. Todos esos laboratorios
han sido ubicados y destruidos de
manera inmediata.

Los laboratorios
preferentemente se han
encontrado en Tamazula y límites
con Sinaloa, pero también existen
otros 13 municipios donde hay
problemas por la producción de
droga como es el caso de Otáez,
Canelas y Topia y en Sinaloa en
Badiraguato.
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Fuerzas armadas americanas no
pueden entrar a México por soberanía



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Asociación de

Hoteles y Moteles en Durango,
Jaime Mijares Salum señaló que
ante un incremento en las
diversas modalidades de
extorsión en los hoteles y su
personal han implementado
protocolos para evitar que delitos
dentro de los hoteles.

Lo anterior lo señaló al ser
cuestionado luego de que el
presidente del Observatorio
Ciudadano a nivel nacional,
Francisco Rivas evidenciara el
crecimiento que ha tenido la
extorsión en sus diversas
modalidades en todo el territorio

mexicano.
Consideró el líder hotelero que

en el pasado hubo algunas
situaciones complicadas en
algunos hoteles de la localidad,
afortunadamente todo se resolvió
y el mismo hotel pudo ayudar y a
llevar con las autoridades y en
apoyo a la víctima.

Precisó que a partir de ello, el
personal y los propietarios de los
hoteles se sometieron a
capacitaciones intensivas para
aplicar los protocolos adecuados
en caso de que llegara a suceder
un hecho de este tipo, desde
poder detectar si alguien va
contra su voluntad hasta hacer
los reportes y el acompañamiento
necesario.

Destacó además que se tiene un
acercamiento con las autoridades,
justamente para tratar de evitar

que esto suceda, aunque en el
caso de Durango hace tiempo no
se registran.

Ante reportes de aumento en extorsión en el país, hoteles aplican protocolos

No serán
necesarias
las marchas
cuando se
alcance la
igualdad 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Teresa Baró, especialista en
comunicación personal en el
ámbito profesional, advirtió
que no será necesario realizar
marchas y protestas el día que
se alcance la igualdad entre los
géneros.

La experta, acompañada por
Sandra Nigeria Rivera, titular
del Instituto Municipal de la
Mujer (IMM), ofrecieron una
rueda de prensa para dar a
conocer la conferencia
"Imparables, comunicación
para mujeres que pisan fuerte"
que este martes tendrá lugar
en el Centro de Convenciones
Bicentenario.

Teresa Baró apuntó que las
marchas y protestas no es lo
único que se puede hacer para
hacer conciencia sobre el
problema de desigualdad que
enfrenta este sector, sino que
hay que trabajar todos los días
para alcanzarla.

"Las marchas son útiles para
visibilizar el problema, el día
que tengamos una igualdad
real no hará falta salir a la calle
a reivindicar nada, quizá
podremos salir para
celebrarlo", argumentó.

Consideró que siempre y
cuando las marchas sean
pacíficas e inclusivas estas
permitirán avanzar en la lucha 

Advirtió que el 8 de marzo es
un día reivindicativo que
recuerda que hay mucho que
hacer y denunciar que aún hay
mujeres que mueren en manos
de su pareja.

"Aún no tenemos todos los
derechos, ni una situación de
igualdad real", argumentó.

Dijo que en muchos países la
igualdad legal es cierta, pero al
salir a la calle o al estar en el
trabajo no se siente esa
igualdad.

Para finalizar la experta
consideró que felicitar no es la
mejor manera de celebrar el 8
de marzo.

MARTES 07 DE MARZO DEL 2023 7WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El incremento en el costo de las
tarifas de peaje de la autopista
Durango-Mazatlán implicará un
ajuste al alza en muchas
mercancías, que puede llegar a
ser hasta un 16 o 18 por ciento
más que como iniciaron el año,
así lo indicó el secretario del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), Mauricio Holguín Herrera,
que además consideró que la

autopista no lo vale, dadas sus
condiciones.

Este lo señaló cuestionado en
entrevista, luego de que se había
anunciado que no se aplicaría el
incremento en la tarifa de peaje
en las autopistas del país que
dependen de Capufe, pero
finalmente este 6 de marzo
entraron en vigor con un
incremento del 7.82 por ciento.

La Secretaría de Comunicaciones
y Transportes anunció a través de
su cuenta de Twitter que a partir
de este lunes se aplicaría un
incremento del 7.82 en las

autopistas de la red que
dependen de Capufe, siendo este
un incremento parcial, ya que al
parecer al final se perseguiría que
se elevaran hasta un 15 por
ciento para resarcir el costo que
no se incrementó durante 2021 y
2022.

Esto sin duda representa un
golpe que se reflejará en los
bolsillos, porque implica un
incremento en las mercancías de
un 16 a un 18 por ciento, debido
al incremento que presentan ya
acumulado los fletes y donde
también desafortunadamente se

considera el tema de la
inseguridad, pues continúan
rodeando para poder hacer
entrega de las mercancías sin ser
objeto de algún delito en el
camino.

Asimismo consideró que
definitivamente este aumento la
autopista Durango Mazatlán no
lo vale, ya que es de cuestionar
las condiciones en las que se
encuentra la super, ya que
históricamente ha sido una de las
que están en peores condiciones
desde los baños hasta la carpeta
asfáltica.

Productos encarecerían por incremento
en peaje de la Durango- Mazatlán



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Derivado del Día de la Mujer
que se celebrará este próximo 8
de marzo, las trabajadoras
pertenecientes a la sección 44
del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación
(SNTE) no laborarán con el fin
de que puedan acudir a
manifestarse de forma libre 

Unas seis mil mujeres forman
parte de esta organización
sindical, lo que representa el
60% de los trabajadores activos
de dicha.

A través de un comunicado, la
dirigencia sindical apuntó que
se llegó al acuerdo con la
Secretaría de Educación en el
Estado de Durango (SEED) de

otorgar este día para dar la
oportunidad a las mujeres del
sistema educativo de
conmemorar la lucha por la
igualdad, reconocimiento y
ejercicio efectivo de los
derechos.

El secretario general, Efrén
Estrada Reyes, explicó que las
mujeres agremiadas al sindicato
pueden hacer uso de ese día
para asistir a las diversas
actividades que colectivos y
agrupaciones tienen
programados.

La sección 44 cuenta con
aproximadamente 13 mil
agremiados, 10 mil están
activos en las diversas
instituciones educativas,
mientras que tres mil de ellos
son jubilados y pensionados.
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Trabajadoras del
magisterio no
laborarán el 8 de marzo

DURANGO, DGO.
Con motivo del Día

Internacional de la Mujer, el
Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional en conferencia de
prensa habló del trabajo
legislativo encaminado a la
protección de las mujeres
duranguenses.

La diputada Paty Jiménez señaló
que se propondrá una ley integral
para la protección y desarrollo de
las mujeres jefas de familia, la
cual contempla varios rubros
como el acceso a la salud, su
desarrollo y acceso a programas
de emprendimiento.

La legisladora apuntó que
muchas de estas jefas de familia
además de enfrentar el reto de
generar recursos para su hogar,
enfrentan el reto de la crianza de
sus hijos. Ahora que el gobierno
de Morena ha quitado las
estancias infantiles y las escuelas
de tiempo completo, esto se
vuelve muy complejo para las
mamás duranguenses.

“Con esta ley pretendemos que
se les reconozca sus derechos y
que les ayudemos a que puedan
salir adelante, ayudándoles en
estos momentos en que la
economía familiar se encuentra
en peligro”, expresó la
legisladora.

Por su parte la diputada
Verónica Pérez afirmó que
muchas mujeres enfrentan una
difícil situación cuando tienen un
hijo enfermo no tienen con quien
encargarlo mientras asisten a su
centro de trabajo.

Por ello las diputadas y los
diputados del PAN reconociendo
a las mujeres que toman la
decisión de trabajar y alternar
con la crianza de sus hijos, se
buscará apoyar con una reforma
que permita que a todas las que
son trabajadoras de los 3 poderes
del estado, y que puedan con la
debida comprobación médica,
tener una prestación de faltar
hasta dos veces por año durante
3 días, sin que les descuente su
salario, y sin riesgo de perder su

trabajo para atender a sus hijos
enfermos menores de 12 años.

Por su parte el Coordinador de
los diputados panistas, Alejandro
Mojica Narváez comentó que el
pilar fundamental de la familia es
la mujer y por ello, muchas de las
iniciativas que presentará el
GPPAN serán para que las mamás,
las jefas de familias, las niñas y
las jóvenes puedan vivir con
mejores oportunidades y en un
ambiente de seguridad y
confianza. 

Por último, el dirigente estatal
panista (quien acompañó a los
miembros del Grupo
Parlamentario del PAN en la
conferencia de prensa), Mario
Salazar, señaló que la agenda
política de los legisladores
panistas estará enfocada en la
familia, pero sobre todo en el
pilar de la familia, que es la
mujer; “como partido es una
prioridad, el poder garantizar la
integridad, el respeto, la igualdad
y las oportunidades para las
mujeres

Mujeres duranguenses, prioridad para el PAN

DURANGO, DGO.
“La niñez duranguense es una

prioridad para el Congreso del
Estado”, aseguró la diputada Rosa
María Triana Martínez durante el
taller “LegislaturasXLaniñez”,
que impartió Tonatiuh Magos
Rivera director de Incidencia
Política, Movilidad y Grants de la
organización World Visión
México.

Durante la capacitación que
estuvo dirigida a las y los
diputados, asesores y personal
del Centro de Investigaciones
Legislativas, Triana Martínez,
destacó el trabajo de
investigación que realiza la
organización, para poder elaborar
con el Poder Legislativo de
Durango acciones legislativas en
materia de derechos de niñas,
niños y adolescentes; además de
establecer una agenda que
responda a las necesidades de
este grupo de la sociedad.

La también presidente de la
Comisión de Asuntos Familiares y
de los Derechos de las Niñas,
Niños y Adolescentes, puntualizó
que a la niñez le preocupa estar
en paz, jugar y salir a las calles
con tranquilidad, sin embargo,
esta situación es complicada en la
actualidad, por lo que la mayoría

se la pasa recluidos en su casa,
pero también están expuestos a
los juegos en línea que no son
propios de su edad, que en
algunos casos generan los
suicidios.

En su intervención, el
representante del World Visión
México, Magos Rivera informó a
través de las legislaturas por la
niñez se busca sensibilizar, dar
acompañamiento técnico y

capacitación a los diputados
locales que toman las decisiones,
para cambiar de forma positiva la
realidad que viven las niñas y
niños en el país.

“Ellos (diputados) tienen que
integrar en su trabajo cotidiano
no aspectos de derechos
humanos a favor de la niñez, con
un piso normativo y presupuestal
adecuado para que las
autoridades puedan trabajar”,

explicó.
Por su parte, el secretario

general del Congreso del Estado,
Pedro Toquero Gutiérrez,
consideró que el Poder Legislativo
tiene un rol fundamental en la
agenda de los derechos humanos
de las niñas y los niños.

“Los derechos de las niñas y
niños son de vital importancia
para la formación de los mismos,
ya que con ellos los adultos les

pueden otorgar una mayor
protección”, precisó.

Durante el taller también se
contó con la presencia del
personal del DIF Estatal, SIPINNA,
del Centro de Justicia para la
Mujer de Niñas, Niños y
Adolescentes, la Procuraduría de
la Defensa del Menor, del Tribunal
de Menores Infractores y de
Alerta de Género; entre otros no
menos importantes.

La niñez es prioridad para el Congreso 
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Piden a priístas no
caer en la soberbia 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El presidente estatal del Partido

Revolucionario Institucional (PRI),
Arturo Yáñez Cuéllar, instó a los
priístas a no caer en la soberbia
que es lo que provocó se perdiera
la gubernatura en el 2016.

No se debe caer en un exceso de
confianza, pero se debe trabajar
en lograr tener un partido de
territorio cercano a la gente.

Apuntó que es necesario
aprender de los errores y en 2016
los priistas cayeron en exceso de
confianza y se alejaron de la
gente.

Ahora que se ha recuperado el
gobierno del estado se busca que
sea solidario con la gente y que
ofrezca resultados.

En este sentido hace unos días
se arrancó un programa con el
que se llegara a diversas colonias
para acercarles servicios.

Destacó que el PRI busca tener
más estructura, actualmente se
tiene un padrón de 63 mil
militantes y este año habrá una
campaña de afiliación y
reafiliación.

Advirtió que en el tema de la
alianza "Va por Durango" cada
partido debe cuidar su militancia,
porque se va en alianza, pero no
en uniformidad.

Las militancias son básicas para
la toma de decisiones, este es el
primer valor que se toma para
designación de candidaturas y
espacios, concluyó.

DURANGO, DGO.
Para que todas las mujeres

accedan a medicina preventiva y
tratamientos oportunos, Toño
Ochoa fortalece la “Clínica de la
Mujer”, destacó Juan Aguilar
Esquivel, director de Salud
Pública, en la Comisión de

Equidad y Género.
La ampliación de los servicios

de medicina general, nutricional,
odontológica, psicológica,
detección de enfermedades
crónico degenerativas,
citologías, pruebas VIH y
medicamentos, están a

disposición de todas.
Durante 2022 se otorgaron

cinco mil 138 consultas
generales, meta que se busca
superar, así como en pruebas de
laboratorio que se hacen en
coordinación con la Secretaría de
Salud. En la sesión realizada en

la clínica, las regidoras,
encabezadas por Fátima
González Huízar, se
comprometieron a gestionar
para que el lugar esté cada vez
más completo y siga brindando
atención de calidad y con calidez,
como hasta ahora.

Más y mejor atención médica para las mujeres

DURANGO, DGO.
“El Partido Revolucionario

Institucional de todo el país
reconoce a Esteban Villegas como
un valor nacional, debido al
trabajo que ha realizado a lo largo
de su carrera política hasta hoy,
que es el gobernador
constitucional de Durango, donde
ha demostrado, en el terreno de
los hechos y en poco tiempo, ser
una persona honesta,
comprometida, pues hoy nuestra
entidad se encuentra en el
camino del desarrollo”, subrayó el
presidente del Comité Directivo
Estatal del PRI, Arturo Yáñez.

La lealtad mostrada hasta
ahora, dijo, por Esteban Villegas,
es un orgullo y un gran ejemplo,
pues en los momentos más
difíciles, fue de los primeros en
trabajar por el partido para
levantarlo y consolidarlo como la

opción principal de la gente de
Durango.

El pasado sábado, en la sesión
del Consejo Político Nacional
tricolor, donde se celebró el 94
aniversario de la fundación del
partido, solo hubo dos oradores:
el presidente nacional, Alejandro
Moreno, y Esteban Villegas, a
quien le fue entregada la presea
‘Valor es PRI’.

“Durango ha salido ya del
semáforo rojo financiero, siendo
un ejemplo claro y preciso de
compromiso por el Estado.
Recibió una administración con
deudas por todos lados, y poco a
poco Esteban ha ido recuperando
el brillo que le habían quitado a
nuestra entidad”.

Gracias a Villegas Villarreal, el
priismo de Durango es ejemplo
nacional, ya que es la imagen del
trabajo y esfuerzo que se realiza

en el partido desde las bases, la
militancia, los diferentes sectores
y organizaciones, a lo largo y
ancho del territorio estatal.

“A nivel nacional, Esteban está
dentro del top 5 de los mejores
gobernadores, de acuerdo a las
encuestas, lo que coincide con el

sentir de los duranguenses,
quienes ven hoy que el futuro
próspero está seguro con nuestro
gobernador”, sentenció.

Esteban Villegas es un valor nacional: PRI
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Gracias a las facilidades que el

gobierno que encabeza la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
otorga a los empresarios, aunado
al clima de paz que se respira en
Gómez Palacio y al potencial de
crecimiento que los empresarios
ven en el municipio, continúan
llegando inversiones al
municipio.

Prueba de ello es la colocación
de la primera piedra que
Mercahorro realizó la mañana de
hoy, se trata de un moderno
concepto de mercado de
alimentos, que fusiona la
comodidad y conveniencia de una
tienda de autoservicio con la
tradición de una central de
abastos. 

La alcaldesa Leticia Herrera Ale,
siempre entusiasta de acompañar
a los empresarios que apuestan
por Gómez Palacio y generan
importantes fuentes de empleo,
puso en marcha la importante
obra, junto a los empresarios
Alejandro Gayosso Mar, director
general de Promotora Mercahorro
y Miguel Fernando Gracián
Ramírez, presidente del Consejo
Mexicano de Mercados y
Centrales de Abastos
Mercamexico.

Mercahorro cumple
principalmente dos funciones, la

primera y más importante, el
sentido social de acercar a las
familias alimentos básicos a
precios justos en un entorno
seguro, cómodo, de alta
conveniencia y sin
intermediarios, la segunda es la

derrama económica, al crear
fuentes de empleo, y trabajar con
productores locales.

Este nuevo concepto de
mercado, en Gómez Palacio,
estará ubicado en el bulevar
Sánchez Madariaga esquina con

bulevar Las Luisas en una
superficie 15,832.73 m2, re
desarrollará  con una inversión de
250 millones de pesos, creando
600 empleos directos y 1500
empleos indirectos.

CONSTRUCCIONES:
•NAVE PRINCIPAL: 5,090 M2
•NAVE BODEGAS MAYORISTAS:
900 M2
•ESPACIOS COMERCIALES: 90
•CAJONES DE
ESTACIONAMIENTO: 250

Colocan en Gómez Palacio la
primera piedra de Mercahorro
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Redacción
DURANGO, DGO.

La noche de este pasado
domingo, a las 20.53 horas,
elementos de Protección Civil del
municipio de Lerdo, Dgo., fueron
alertados sobre la volcadura de
una lancha en la presa Francisco
Zarco, a espaldas del Restaurante
La Lobina.

Al llegar el personal de la
dependencia antes mencionada,
informaron que se entrevistaron
con cuatro jóvenes, indicaron que

contrataron los servicios de un
paseo en lancha al interior de la
presa y en un momento se volcó
la pequeña embarcación con seis
tripulantes.

Las personas que fueron
atendidas por Protección Civil son
Edgar, de 28 años de edad; Pablo,
de 27 años; Itzel, de 23, los tres
presentaron hipotermia leve;
Arealia, de 25 años, quien al
recibir la atención médica se
encontraba inconsciente, por lo
que fue trasladad a la clínica
51del IMSS, donde su estado de

salud se reporta como delicado.
En relación a la persona que se

encuentra desaparecida,
responde al nombre de Jorge, de
28 años de edad, todos
originarios de Gómez Palacio,
Dgo. 

Por el momento, se desconoce el
nombre del conductor de la
lancha, ya que al parecer se retiró
del lugar.

Al cierre de esta edición la
búsqueda para localizar a Jorge
continuaba, con resultados
negativos.

Vuelca lancha en
presa Francisco Zarco;
hay un desaparecido 

Redacción
DURANGO, DGO.
Un varón de 47 años de edad, de

nombre Yander Armando López
García, vecino del
fraccionamiento Guadalupe, de
esta ciudad capital, murió en un
percance carretero.

En este accidente resultaron
heridos Alfredo Lugo Colón de 66

años; Silvia Alejandra Velázquez
Ramírez de 47 y Alejandro, de 15
años de edad, los tres con
domicilio en la colonia Las
Encinas.

Alfredo ingresó a la clínica del
ISSSTE con trauma de cráneo,
tórax y abdomen, mientras que
Silvia y el menor a cínica 1 del
IMSS; Silvia con fractura expuesta
de tibia y peroné; y el Alejandro

policontundido y con lesión de
cervicales.

El accidente se suscita el
domingo, a las 16:00 horas,
cuando viajaban a bordo de un

vehículo de la marca Jeep, línea
Grand Cherokee, modelo 2001,
circulando por la carretera
Durango-Nombre de Dios, a la
altura del kilómetro 12, sitio

donde debido al exceso de
velocidad con que viajaba Yander,
perdió el control de la unidad y
posteriormente se volcaron, con
los resultados ya descritos.

Exceso de velocidad deja
un muerto y tres heridos

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Seguridad
Pública arrestaron a Karina de
26 años de edad, señalada por
el personal de vigilancia de
Soriana Jardines de tratar de
rebasar las cajas de cobro de
dicho comercio con mercancía
varia, la cual tiene un valor de 3
mil 850 pesos, que le fue

asegurada al momento de su
detención.

La presunta ladrona fue
detenida en la calle Magnolia
entre bulevar Francisco Villa y
calle Azucenas, del
fraccionamiento Jardines de
Durango, luego fue puesta a
disposición de la Fiscalía
General del Estado de Durango
(FGED), para que se proceda
conforme a derecho.

Sorprendida robando en Soriana 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un joven de 17 años de edad, de
nombre Yahir, al estar
maniobrando un vehículo no se
percató de la presencia de su
sobrina de dos años y la atropelló,
causándole la muerte.

Ocurrió en el fraccionamiento
Jardines del Valle, de Santiago
Papasquiaro, Dgo., cuando Yahir

al tratar de salir del patio de su
casa a bordo de una camioneta
marca Jeep, no se dio cuenta de la
presencia de su sobrina
atropellándola.

La menor fue trasladada a un
hospital de la región, pero debido
a la gravedad de las lesiones fue
necesario traerla al Hospital
Materno Infantil (HMI), solo que,
en el trayecto la pequeña dejó de
existir.

Niña muere atropellada por su tío 

Redacción
DURANGO, DGO.

Una mujer de 61 años de edad,
de nombre Margarita Aragón
Chávez, vecina de la colonia
Francisco Javier Mina, de Lerdo,
Dgo., perdió la vida a

consecuencia de las lesiones que
sufrió al ser impactada por un
vehículo.

El accidente se suscita la
madrugada el domingo, a las
06:15 horas, cuando fue
localizado su cuerpo ya sin vida
sobre el periférico Ejército

Mexicano, de Lerdo, luego de ser
impactada por un vehículo del
cual se desconocen
características, así como la
identidad del conductor, ya que
lejos de auxiliarla se dio a la fuga
dejando abandonada a su
víctima.

Sobre este caso tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público, quien ordenó
el levantamiento y traslado del
cuerpo hacia las instalaciones del
Servicio Médico Forense (SEMEFO)
de la Vicefiscalía, para la práctica
de la necropsia de ley.

Se quita
vida al
colgarse de
torre de la
CFE 
Redacción
DURANGO, DGO.
La madrugada de este lunes,

José Gerardo de 22 años,
vecino del fraccionamiento
Torre Molinos, de Gómez
Palacio, Dgo., se privó de la
vida por medio del
ahorcamiento.

El hoy finado fue localizado
colgado en una de las torres
de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), ubicada en
la calle San José esquina con
San Pablo, del
fraccionamiento Villas Las
Misiones, del municipio antes
mencionado.

Fue un familiar quien
identificó el cadáver y
mencionó a las autoridades
que José Gerardo era
drogadicto y estaba en
tratamiento psiquiátrico,
además, que el pasado
domingo 05 de marzo
aproximadamente a las 16:00
horas intentó privarse de la
vida, colgándose de los
barandales de su casa, sin
embargo, fue este lunes que
logró su propósito.

Fallece mujer atropellada 

Redacción
DURANGO, DGO.

La agente del Ministerio Público
adscrita al Centro de Justicia para
Niñas, Niños y Adolescentes,
logró que un Juez dictara
sentencia condenatoria en contra

de Emiliano Rodríguez Arreola,
por la comisión del delito de
abuso sexual agravado, en contra
de una menor de edad de
identidad protegida.

Los hechos ocurren el 16 de
octubre de 2021, al filo de las
21:00 horas, en una de las calles

del fraccionamiento Agaves, de
esta ciudad capital, en el cual
posterior al agravio, familiares de
la menor acudieron ante esta
institución de procuración de
justicia, a fin de presentar la
correspondiente denuncia.

Finalmente, Emiliano fue puesto

a disposición del Juez Penal, que
mediante un procedimiento
abreviado dictó sentencia
condenatoria en su contra por 13
años y cuatro meses de prisión,
así como una multa 129 mil 81
pesos y por reparación del daño
la cantidad de 10 mil pesos. 

Sentencian a violador a más de 13 años de prisión 

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
lograron recuperar un vehículo

que horas antes había sido
denunciado como robado, fue
encontrado en la calle San
Francisco y bulevar Tecnológico,
del fraccionamiento Los Molinos,
de Lerdo, Dgo.

Se trata de una camioneta
marca Kia tipo Sportage, color
blanco, modelo 2019, sin placas,
misma que el pasado 5 de marzo
fue reportada como robada en el
municipio antes mencionado.

Los oficiales procedieron al
aseguramiento de la unidad para
luego ser puesta a disposición de
la Vicefiscalía Región de La
Laguna para el trámite
correspondiente. 

PE recupera auto con reporte de robo 
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Agencias
El mes de marzo ya comenzó y

es uno de los meses en los que las
clases de educación básica tienen
varios motivos para descansar,
por lo que aquí te decimos qué
días no habrá clases según al
Calendario Escolar de la
Secretaría de Educación Pública
(SEP).

Calendario escolar
De acuerdo con el Calendario

Escolar de la SEP, hay días que son
conmemorativos, así como hay
otros en los que las clases se
suspenderán debido a las
actividades propias para los
docentes como los talleres y
descargas administrativas.

En ese sentido, debes recordar
que el Calendario Escolar está
disponible en la página web de la
SEP para que no te pierdas
ninguna fecha de otros meses.

Por ello, uno de estos días en los
que no habrá clases en marzo se
juntará con las vacaciones de
Semana Santa, por lo que debes
saber las fechas de estos días de
suspensión de clases.

¿Qué días no habrá clases en
marzo?

El próximo 17 de marzo se
suspenderán las clases debido a

la descarga administrativa y será
uno de los primeros puentes
debido a que el lunes 20 se
conmemora el natalicio de Benito
Juárez.

Otro día será el 31 de marzo
debido a que el Consejo Técnico
que se celebra de manera
recurrente, por lo que con ello,
comenzarán las dos semanas de

vacaciones, por lo que desde éste
día hasta el siguiente 14 de abril,
los estudiantes no se presentarán
a clases.

La SEP en la política
Por otro lado, cabe recordar que

el Partido Revolucionario
Institucional (PRI) anunció que
denunciará a la SEP por presunta

promoción ilegal de Delfina
Gómez, precandidata de “Juntos
Hacemos Historia” al Gobierno
del Estado de México, tras afirmar
que la extitular aún aparece en un
video oficial.

Eric Sevilla, presidente estatal
del tricolor, señaló que en el
portal de la dependencia de la
que fue secretaria la aspirante de

Morena, específicamente en el
apartado Calendario Escolar, que
además, refirió, es un sitio muy
visitado por la población para
conocer las fechas de vacaciones,
días de asueto, festivos o de
suspensión de clases, se muestra
un video de Gómez Álvarez
hablando sobre educación básica
en el país.

No habrá clases estos días de marzo de
acuerdo con el Calendario Escolar de la SEP
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Un juez federal otorgó un
amparo a Mario Aburto Martínez,
quien acusó a la Fiscalía General
de la República (FGR) de omisión
porque no ha investigado la
supuesta tortura de la que fue
víctima tras su detención en 1994
por el asesinato de Luis Donaldo
Colosio, candidato a la
Presidencia por el PRI.

En su amparo, Aburto Martínez
acusó distintas omisiones de la
Fiscalía en su caso, y exigió que se
le inscriba en el Registro Nacional

del Delito de Tortura.
Antonio González García, juez

Segundo de Distrito de Amparo
en Materia Penal, informó del
amparo concedido, pero no se
difundieron los efectos de su fallo
ni las órdenes al Ministerio
Público Federal.

En septiembre pasado, la
Suprema Corte rechazó una
solicitud de Mario Aburto para
revisar la sentencia de 45 años de
cárcel en su contra.

Colosio, del entonces
hegemónico Partido
Revolucionario Institucional (PRI),
recibió dos balazos el 23 de marzo
de 1994 mientras saludaba a la

multitud en un mitin en el
popular barrio de Lomas
Taurinas, en la fronteriza Tijuana.

Si bien en aquel momento se
detuvo al presunto asesino
material, Mario Aburto, quien
actualmente cumple condena en
prisión, las investigaciones se
prolongaron durante años en
busca de un posible autor
intelectual o de un complot.

El asesinato de Colosio se
considera el magnicidio más
grave en México desde 1928,
cuando fue asesinado el
presidente electo Álvaro Obregón,
quien ya había presidido el país
en el periodo 1920-1924.
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Otorgan amparo a Mario Aburto por omisión
de FGR de investigar tortura en su contra
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La Casa Blanca calificó de
“inaceptable” el secuestro de
cuatro estadounidenses en la
ciudad de Matamoros y aseguró
que está trabajando con las
autoridades mexicanas para que
los responsables rindan cuentas
ante la justicia.

“Estamos pendientes del ataque
y secuestro de cuatro ciudadanos
estadounidenses en Matamoros,
México. Este tipo de ataques son
inaceptables”, manifestó en una
rueda de prensa la portavoz de la
Casa Blanca, Karine Jean-Pierre.

Preguntada por EFE, la portavoz
explicó que el presidente de
EE.UU., Joe Biden, ha sido
informado del secuestro de los
cuatro estadounidenses en
Matamoros, ciudad ubicada en el
estado de Tamaulipas, uno de los
más violentos de México.

Según la portavoz, las fuerzas
de seguridad estadounidenses
están en contacto con las
mexicanas y, además, el
Departamento de Seguridad
Nacional de EE.UU. se está
coordinando con el Gobierno
mexicano para hacer que los
responsables del secuestro rindan
cuentas ante la justicia.

Además, el embajador de EE.UU.
en México, Ken Salazar, se reunió
en Palacio Nacional con el
presidente mexicano, Andrés
Manuel López Obrador.

La portavoz rechazó ofrecer

detalles sobre ese encuentro, pero
destacó que Estados Unidos ve a
México como “un aliado cercano”
con el que mantiene una
“importante” relación que quiere
potenciar.

Jean-Pierre recordó que Biden se
reunió en México en enero con
López Obrador y con el primer
ministro de Canadá, Justin
Trudeau, en la conocida como

cumbre de “los tres amigos”.
El FBI está investigando la

desaparición de los cuatro
estadounidenses y ha ofrecido
una recompensa de 50 mil dólares
por información que lleve a su
liberación y al arresto de los
involucrados.

Según la información facilitada
por el FBI, las cuatro personas
secuestradas cruzaron el pasado

viernes a Matamoros en un
vehículo con matrícula de
Carolina del Norte y, poco
después, unos hombres armados
los asaltaron y los montaron a la
fuerza en una camioneta tipo
pick-up.

Según un funcionario cercano a
la investigación citado por CNN,
las autoridades creen que el
grupo de estadounidenses

agredido y secuestrado fue
atacado por error y no estaba en
México con fines criminales.

En el incidente también murió
un ciudadano mexicano, explicó
en un comunicado la embajada
de EE.UU. en México.

Tamaulipas es uno de los
estados más castigados por la
presencia de los cárteles de la
droga.

EE.UU. califica de “inaceptable” el
secuestro de 4 ciudadanos en Matamoros
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La Fiscalía General de la
República (FGR) y la Auditoría
Superior de la Federación (ASF)
impugnaron el fallo del juez
federal que absolvió a Rosario
Robles del proceso penal por el
caso de la ‘Estafa Maestra‘.

Los recursos serán turnados a
un Tribunal Colegiado de
Apelación en Materia Penal de la
Ciudad de México.

Un juez mexicano canceló el
viernes 24 de febrero el proceso

penal contra la extitular de la
extinta Secretaría de Desarrollo
Social (Sedesol) de México en el
periodo 2012-2015, Rosario
Robles, acusada por el desvío de
recursos públicos en lo que se
denominó la “Estafa Maestra”.

“Hoy se demuestra, después de
más de tres años que tenía la
razón, que soy inocente. Siempre
di la cara, viví la injusticia en
carne propia y ahora me toca
seguir luchando”, expresó Robles
a medios de comunicación a la
salida de su audiencia en el
Reclusorio Sur.

Por su parte, el Consejo de la
Judicatura Federal (CJF) informó
en una tarjeta informativa que
“se inhibe la persecución penal
(en contra de Robles) y cesan las
medidas cautelares, por lo que el
juez decreta el sobreseimiento
total de la causa penal 314/2019”.

Sin embargo, el juez de control
del Centro de Justicia Penal
Federal del Reclusorio Sur,
Roberto Paredes, definió que la
exfuncionaria en el Gobierno del
expresidente Enrique Peña Nieto
(2012-2018) deberá seguir su
proceso por la vía administrativa.

FGR y ASF impugnan la
absolución a Rosario Robles
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CIUDAD DE MÉXICO
Una jueza federal suspendió,

por tiempo indefinido, la
demanda de amparo promovida
por la ministra Yasmín Esquivel

contra la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM), en
relación a la investigación del
plagio de su tesis de licenciatura.

La jueza Sandra de Jesús Zúñiga,
quinta de Distrito en Materia

Administrativa de la Ciudad de
México, notificó la suspensión del
procedimiento por las quejas
interpuestas por la UNAM.

Dichas quejas fueron turnadas
al Vigésimo Primer Tribunal

Colegiado en Materia
Administrativa del Primer
Circuito, donde se determinará si
es válido el inicio del
procedimiento contra la Máxima
Casa de Estudios a petición de la

ministra.
Con la suspensión también se

dejó sin efecto la audiencia
constitucional prevista para el 31
de marzo en la que se decidiría si
otorgaba el amparo.

Jueza suspende demanda de amparo
de Yasmín Esquivel contra la UNAM



Agencias
En redes sociales se difundieron

los momentos previos de Pedro
Castillo a decretar el cierre del
Congreso de Perú y la instalación
de un Gobierno de emergencia, lo
que derivó en su destitución
como presidente y detención.

Las imágenes, del 7 de
diciembre, muestran a Castillo
sentado frente a una cámara en el
Salón Dorado de Palacio de
Gobierno, a punto de emitir un
“mensaje a la Nación”, como se
refirió a su fallido golpe de
Estado.

La grabación deja escuchar en
sus primeros segundos a una
mujer, identificada como Betssy
Chávez, entonces jefa del

Gabinete Ministerial.
De acuerdo con el medio Cuarto

Poder, Chávez envió un mensaje
urgente al resto del Gabinete para
que acudieran a Palacio de
Gobierno.

Un testigo aseguró que tras dar
su mensaje a la Nación, Betssy
Chávez y Aníbal Torres, entonces
principal asesor de la Presidencia
del Consejo de Ministros,
abrazaron a Pedro Castillo.

Además, durante la grabación
recién difundida se aprecia a una
mujer acercándose a Castillo y
posteriormente poniéndose de
frente a la cámara. Si bien no se
aprecia su rostro, su vestimenta
coincide con la expuesta por
Betssy Chávez en un webinar en

el marco del Día Nacional de la
Persona con Discapacidad.

Este lunes, la Subcomisión de
Acusaciones Constitucionales
(SAC) del Congreso de Perú,
debate el informe final de una
denuncia contra Chávez por
rebelión y conspiración en
agravio del Estado.

Asimismo, la grabación serviría
como prueba de que Pedro
Castillo no fue drogado el 7 de
diciembre, y por ende estuvo
consciente del golpe de Estado
que pretendió efectuar.

“Tienes que estar atento” y
“tienes que avisar que es un
mensaje a la nación” fueron
algunas de las instrucciones de
Castillo.
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Revelan momentos
previos de Pedro Castillo
a fallido golpe de Estado
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Miles de personas continúan

desplazadas en albergues
temporales y tiendas de campaña
al cumplirse un mes del
terremoto en Siria, una tragedia
que ha profundizado las heridas
psicológicas de la guerra y alejado
aún más los productos básicos del
alcance de la población.

En la ciudad noroccidental de
Alepo, iniciativas individuales
como la que saca adelante Karim
se centran todavía en “reubicar a
la gente”, ya que muchos vecinos
siguen sin tener un lugar “donde
dormir” pasadas cuatro semanas
de un sismo que ha dejado al
menos 3 mil 700 muertos en el
país árabe.

“Aún hay gente durmiendo en
los parques públicos y los
espacios abiertos, aún hay gente
viniendo a los albergues porque
sus casas están dañadas o
destruidas, o porque
simplemente tienen miedo y
quieren estar acompañados”,
explicó a EFE el joven de 28 años.

Todavía conmocionado por lo
ocurrido, pero considerándose
“bendecido” frente a todos los
que perdieron sus hogares o a sus
seres queridos, Karim ha tratado
de ayudar desde el inicio
recolectando alimentos y
productos básicos para repartir
entre los más afectados.

Afirma que la mayoría de la

asistencia humanitaria está
siendo proporcionada por las
iglesias, pues Alepo todavía no ha
“ni olido la ayuda internacional
que se dio”, en referencia a las
miles de toneladas de suministros
recibidas por el Gobierno sirio en
el último mes.

“Hay mucho miedo”
La Casa Salesiana es una de las

que están ayudando a los
alepinos afectados por la
catástrofe y en la actualidad aún
acoge en sus sótanos a unas 200
personas, entre ellas cinco
familias cuyas casas se
derrumbaron por completo y
varias más cuyas viviendas
“estructuralmente ya no son
habitables”.

Sin embargo, la mayoría de
estos desplazados simplemente
tienen demasiado miedo para
regresar a unos inmuebles
“bastante sentidos” por los
sismos, mientras corren rumores
sobre la posibilidad de nuevas
réplicas de envergadura, dijo a
EFE desde Alepo el voluntario
salesiano Mateo Colmenares.

“Cuando sucedió el primer
golpe, aquí en la noche
durmieron 400 personas, más o
menos 300 durmieron en las
sillas, en lo que podían. Pero era
un invierno fuerte hace tres
semanas, gracias a Dios ahorita
está bajando el frío”, recordó el
misionero venezolano.

El terremoto llegó sin aviso e
inicialmente tuvieron que
apañarse con algunas decenas de
colchonetas que tenían a mano
para los campamentos juveniles
y otras actividades, pese a que en
el punto álgido de la crisis
llegaron a dar cobijo a unos 750
vecinos.

Colmenares aseveró que pueden
“brindarle a la mayoría de las
personas un espacio digno”
gracias a la ayuda recibida en el
último mes de diversos
benefactores y de las Misiones
Salesianas.

Los desplazados también
reciben comida en el centro, pues
la tragedia ha agravado la
situación de muchas personas ya
golpeadas por la grave crisis
económica preexistente en el
país.

“Los precios se han disparado
demasiado, creo que casi el doble
(…) Desabastecimientos no ha
habido gracias a Dios, porque es
que la gente no tiene plata para
comprar. Entonces ahí está la
pregunta ¿cómo come la gente?”,
alertó el voluntario.

Las heridas invisibles
El desastre también ha dejado

profundas heridas psicológicas en
una población que ha vivido en
guerra durante los últimos doce
años.

Según Colmenares, los
salesianos están contratando a

psicólogos para asistir a las
familias, pero sobre todo están
tratando de crear una “rutina de
actividades” que les saque de los
pensamientos recurrentes
relacionados con el terremoto.

“Yo canto, entonces todas las
noches intento animar algo de
música, hacemos juegos, la misa.
Son cosas de un poco no distraer
sino llenar ese vacío que ha
dejado toda esta situación de
inseguridad e incertidumbre,
llenarlo de esperanza, de fe, de
alegría, de vida”, relató.

Para Sara, de 64 años, parece
que “los días no pasan y esta
tragedia no termina”, pues está

permanentemente “de los
nervios” al no saber si su casa es
segura o que va se va a llevar a la
boca para el próximo almuerzo.

Durante el día, observa desde la
ventana de su salón a los alepinos
que sobreviven a la intemperie
“con hambre y con frío”, y al caer
la noche se va a algún albergue o
al coche ante el miedo de que la
vivienda se le caiga encima
mientras duerme.

“Estoy muy cansada de ir y
volver cada día, de no tener un
día normal. No como si antes
fuera normal, pero el terremoto
ha sido un punto de inflexión”,
concluyó la mujer.

Las heridas que el terremoto dejó en
Siria siguen abiertas un mes después



Realmente escribí varias veces el primer
párrafo y no me gustaba ninguna versión.
Quiero ser directa en este tema. Ya estuvo
bueno del cacicazgo que tiene Héctor
Melesio Cuén en la Universidad Autónoma
de Sinaloa. Y digo ya estuvo bueno,
porque ni siquiera es un secreto a voces.
“El maestro”, controla a su antojo la UAS,
lo ha hecho desde el 2004.

Maneja a discreción el segundo
presupuesto más alto en el estado. La
matrícula y la cobertura, quién entra,
quien no. Manejan las plazas docentes y
de administración. Tienen control pleno
sobre los cargos directivos en las
unidades.

La realidad es que todo eso, ya está en el
imaginario sinaloense. Han sido tantos
años y tantas marrullerías, que el
sinaloense promedio ya ni voltea a ver el
tema. Le preocupan otras cuestiones más
del día a día y más apremiantes.

Si usted le pregunta a un sinaloense
¿quién manda en la UAS? La respuesta
será: Cuén. Y no debería ser así.

La Universidad debe ser libre. Debe ser
autónoma. Debe ser ejemplo de la
democracia al interior de la entidad. Es
Casa Rosalina la que forma miles de
jóvenes para superarse y salir a buscar el
desarrollo de nuestra región. La
comunidad universitaria debe enseñar
valores como la libertad y la democracia.
No la contraparte, que es subyugarse a un
cacique, esperando el favor para
sobresalir.

En mi opinión el modelo actual está
agotado. Fue instaurado en el periodo de
Cuén como rector y es todo menos
democrático. Sirvió para lo que sirvió,
pero ya no más. Se agotó el modelo
porque abusaron de él. Lo utilizaron para
apoderarse de todos los reductos
universitarios y lo tergiversaron para
aupar el proyecto político de “El maestro”.

La pugna
Es por demás irónico que la sola

publicación de la reforma a la Ley de
Educación Superior para el estado de
Sinaloa haga saltar las alarmas del rector
Madueña. Lo toral de la reforma, es
permitir una consulta a la comunidad
universitaria sobre si quieren tener
injerencia o no, en las decisiones de su
alma mater. Quiero ver al universitario
que diga que no le interesa participar de
las decisiones en la UAS.

El llamado a la comunidad educativa a
salir a las calles para manifestarse por la
reforma a la ley para defender la
autonomía, es por demás inverosímil. En
otras palabras, el rector le pide a los
alumnos, maestros y padres de familia,
que salgan a manifestarse para decirle al
Congreso y al gobierno que no desean ser
tomados en cuenta para las decisiones en
la universidad. Una auténtica barbaridad,
cuando el resultado de una medición

reciente, refleja que 9 de 10 universitarios
sí quieren ser consultados sobre quién
debe ser el rector o la rectora.

El camino es la democracia. Se deben
escuchar todas las voces y todas las
expresiones. Lo que Madueña busca es
callar a la comunidad universitaria. Él y
Cuén, saben que ya hay un hartazgo en su
contra. Solo la represión, el miedo y las
amenazas detienen a la base trabajadora
de rebelarse en contra de ellos.

El surrealismo del rector Madueña y
Cuén es tal, que han perdido de vista
flecos importantes. Niegan
categóricamente la relación UAS – PAS. Si
esto fuera así, entonces la reforma debería
importarles poco y nada. Si la comunidad
universitaria de manera voluntaria se ha
afiliado al PAS, y es solo una agradable
coincidencia para el partido de Cuén que
la mayoría de su militancia sean
vinculados con la UAS, no deberían temer
una consulta abierta. Al contrario, verían
legitimado su liderazgo. Me parece que su
verdadero temor es que las mayorías se
manifiesten.

Pienso que la Universidad Autónoma de
Sinaloa es de todos. No es de Cuén. No es
de Madueña. No es del PAS. La vida
política de cada actor universitario es
plenamente particular, no debe ser
sistematizadamente ligada a un partido
político. Ni del PAS, ni de Morena, ni de
nadie.

La política
Creo que el gobernador tiene bien

medido el tema. Nada más volteemos a
ver el timing, es aún primer semestre del
año y los temas de Ferreiro y Benítez
encarrilados. El Doctor Rocha Moya es
hábil y le entiende a la perfección a ‘la
grilla’. Lo veremos subiendo de tono y
también quitándole yerros al asunto.

Las ‘peleas’, sobre todo las políticas, se
ganan antes de subirse al ring. Aquí, Cuén
perdió la pelea cuando hartó a la
comunidad universitaria utilizándola a
fuerzas para sus pretensiones políticas. El
congreso lo único que está haciendo, es
darle voz y poder a la gente.
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El fin de un ciclo (Capítulo I)
Vanessa Félix | Twitter: @vanessafelixmx

Andrés Manuel López Obrador ha
confirmado la multimillonaria inversión
de Elon Musk en una planta que se
instalará en Monterrey, Nuevo León, pero
¿qué tan bueno es eso para el medio
ambiente?

Un amplio historial de acusaciones por
el manejo de residuos, extractivismo,
daños al medio ambiente, escasez y
contaminación de aguas subterráneas así
como explotación infantil en minas
acompañan el historial negro de Tesla.

A pesar del planteamiento de un plan
hídrico para Nuevo León, la realidad es
que Elon Musk se instala en un territorio
afectado ya por la falta de agua potable,
misma problemática que azota en las
entidades vecinas como Sonora, en donde
ya se cumplen cerca de 10 años de lucha
encabezada por los indígenas de la
comunidad Yaqui que no tienen acceso al
agua potable.

Producir un Tesla, según los informes de
la propia empresa, consume 4,000 litros
de agua en todas las etapas de producción
y 2000 litros por auto, sin embargo, hacer
baterías eléctricas requiere cobalto, litio y
otros metales, según organizaciones
ambientalistas, su extracción puede tener
efectos nocivos para el medio ambiente,
como la contaminación de aguas
subterráneas por los desechos y
productos químicos de la minería. Esto
implica que si se llegara a instalar una
planta de baterías y reciclaje de
componentes de autos eléctricos en
Hidalgo, como se prometió, aquellas
tierras quedarán altamente afectadas en
el subsuelo por estos desechos y la
siembra y agricultura tendría verduras,
maíz, legumbres y alimentos
contaminados también.

La falacia de Tesla es que a pesar de que
los minerales extraídos para las baterías
podrían eliminar las emisiones del tubo
de escape y el desecho de la quema de
combustibles fósiles, las fábricas de Tesla
utilizan maquinaria productora que
consume combustibles fósiles en gran
escala. Es decir que para producir un auto
eléctrico que no queme combustible se
queman altas cantidades de combustibles.

Bien resume Diariomotor: La fabricación
(de un auto eléctrico) es más del doble de
contaminante (que de un auto común)
debido a la producción de sus baterías de
iones de litio. Cada auto tendría que ser
utilizado de 13 a 15 años para que se
equilibrara la huella de carbono, ya que en
lo único que se disminuyen los
contaminantes es en la operación del
auto, sin embargo, la clase más adinerada
(que es el mercado de Tesla) cambia de
auto una o dos veces al año.

Además, Tesla ha estado involucrada en
una demanda en Estados Unidos por
explotación infantil en mano de obra de
las minas de cobalto del Congo. La
investigación tiene respaldo en datos de
la Unicef que ha estimado la existencia de

40.000 niños que están trabajando en
minas en el sur de la República
Democrática del Congo, mientras que
International Rights Advocates encabeza
la demanda a nombre de 14 familias
congoleñas que además, exigen
indemnizaciones por cerca de 60 menores
que han fallecido en las jornadas
explotadoras.

Greenwashing, un asunto de marketing
Tesla no es la única empresa que ha

utilizado el combate a la crisis climática
como una estrategia de marketing, pero
Elon Musk casi logra mantenerse como
vocero de la causa si no fuese porque
SpaceX, su empresa aeroespacial, utiliza
varias toneladas de metano para el
lanzamiento de cohetes y “hobbies”
espaciales del magnate. Al mismo tiempo,
SpaceX es propietaria de Long Star
Mineral Development, una empresa
privada de perforación y fracking que
extrae gas de su propiedad en  Cameron,
Texas. El fracking es una técnica de
extracción muy criticada por
ambientalistas ya que provoca afectación
a ecosistemas, genera actividad sísmica y
puede utilizar químicos tóxicos y
cancerígenos en su proceso que
contamina el aire y los mantos acuíferos.

El “Greenwashing” consiste en
estrategias de empresa que invierten
tiempo y recursos haciéndose pasar por
amigables al medio ambiente o reductoras
de contaminantes, fingiendo ser una
alternativa ante el calentamiento global y
creando la idea para sus consumidores
que son parte de soluciones vanguardistas
que cuidan el planeta, ocultando que en
realidad, sus procesos también dañan el
medio ambiente y tan solo construyen
ilusiones incompletas.

Tesla ha logrado ocultar los daños
ecológicos por encima de varias protestas
de organizaciones ambientales por las
ganancias que genera. En Estados Unidos,
Tesla llegó a un acuerdo con la Agencia de
Protección del Medio Ambiente de EU
sobre las emisiones tóxicas de su planta
de Fremont (California) que le permite
rebasar límites establecidos, después de
que en 2018 recibiera una multa de 100
mil dólares por contaminar.

En Alemania, Tesla realizó una agresiva
operación de tala de 165 hectáreas de
árboles para construir la fábrica de Giga
Berlín, en la que no ha logrado el aumento
de la producción planeada en sus metas
porque las reservas locales de agua han
disminuido. Tras instalarse y encontrar
dificultades, esa empresa presentó una
solicitud para perforar más territorio
buscando fuentes adicionales de agua y
así, alcanzar el nivel de producción
esperado. Ahí también se encuentran bajo
investigación: Brandenberg, la provincia
alemana donde se instalaron, tiene un
expediente abierto para conocer si la
empresa maneja materiales peligrosos y
tóxicos sin permiso.

La crisis ecológica global con sede en México que Tesla podría desatar
Vanessa Félix | Twitter: @vanessafelixmx
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-Gobernadores y alcaldes de Morena
prefieren no contrariar a AMLO

-Cierran filas en torno al Presidente y
“olvidan” la Constitución

-Doble rasero para medir de la
Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal

H. Matamoros, Tam.-Entendible más no
justificable el silencio de origen político
de gobernadores y alcaldes emanados de
Morena, respecto a la reforma del artículo
26 de la Ley General de Comunicación
Social publicada el 27 de diciembre del
año pasado.

Entendible, porque en 22 entidades
federativas pintadas de guinda los
órdenes de gobierno estatal y municipal
han cerrado filas en torno al presidente
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y su
iniciativa del Plan B Electoral, sin importar
la serie de acciones de
inconstitucionalidad y controversias
presentadas ante la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN).

No justificable, porque los mandatarios
en ambos órdenes de gobierno están
pasando por alto el juramento previo a
sus respectivas tomas de protesta en el
sentido de cumplir y hacer cumplir la
Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, cuyo artículo 115
refiere y garantiza la autonomía de la
hacienda pública.

Además, dar carácter electoral a la Ley
General de Comunicación Social
contradice el criterio que establece el
párrafo Octavo del artículo 134
Constitucional que no considera la
difusión gubernamental como materia
electoral.

Existe el antecedente de la acción de
inconstitucionalidad 52/2018 y
acumuladas, en la cual se impugnó la
misma norma general, al considerar que
dichas disposiciones legales carecen de
una naturaleza electoral.

El reformado artículo 26 de la Ley
General de Comunicación entre otros
términos establece “el límite del gasto del
Programa Anual de Comunicación Social,
en su conjunto, no deberá rebasar el 0.1
por ciento del Presupuesto de Egresos
Anual correspondiente”.

También, menciona que es aplicable para
los entes públicos que integran los tres
poderes de la Federación, de las entidades
federativas, los municipios y las
demarcaciones territoriales de la Ciudad
de México, así como los órganos a los que
la Constitución dota de autonomía y
cualquier otra institución o entidad de
carácter público.

Al respecto, como es del dominio
público, tras admitir a trámite la
controversia constitucional que promovió
el Instituto Nacional Electoral (INE) contra
las reformas a la Ley General de
Comunicación Social y Ley General de
Responsabilidades Administrativas,

contempladas en la primera parte del Plan
B electoral, el ministro ALBERTO PÉREZ
DAYÁN determinó suspender la acción en
el estado de México y Coahuila, entidades
que están en sendos procesos electorales.

Con todo y que se trata de una ley
federal con origen en el Palacio Nacional,
gobernadores, alcaldes y sus respectivos
asesores jurídicos saben perfectamente
que ninguna ley secundaria puede ni debe
estar por encima de la Carta Magna.

Sin embargo, por cuestiones de
solidaridad política con el fundador del
Movimiento de Regeneración Nacional
prefieren mantenerse al margen y no
sumarse a la inconformidad generada en
los estados que no son gobernados por
Morena.

Desde otra óptica, tal parece que están a
la espera de que 8 de los 11 ministros de
la SCJN declaren inconstitucional el Plan B
electoral del presidente ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR.

Por cierto, no deja de llamar la atención
la dualidad de criterio de la Consejería
Jurídica del Ejecutivo Federal (CJEF)
respecto al articulado de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Por un lado, se inconforma con la
decisión del ministro PÉREZ DAYAN por la
suspensión de la reforma en Edomex y
Coahuila por contravenir la Ley
Reglamentaria de las Fracciones I y II del
Artículo 105 Constitucional que establece
que “la admisión de una acción de
inconstitucionalidad no dará lugar a la
suspensión de la norma cuestionada”.

Sin embargo, por el otro, la CJEF pasa por
alto la autonomía de la hacienda pública
de entidades federativas y municipios
contemplada en el Artículo 115
Constitucional; que el artículo 134 de la
Carta Magna no otorga carácter electoral
la difusión de la actividad gubernamental;
y que el artículo 41 Constitucional
garantiza que el Consejo General del INE
tiene la facultad de designar al Secretario
Ejecutivo y no la reforma a una ley
secundaria.

Así que…¿cómo la ve?

DESDE EL BALCÓN:
I.-Los trágicos hechos ocurridos el

pasado viernes en este puerto fronterizo
con saldo mortal, obligó al gobierno de los
Estados Unidos de América a emitir la
alerta a sus ciudadanos para evitar
estancia y paso por H. Matamoros,
Tamaulipas.

Impactantes gráficas y videos que
circularon por las redes sociales dieron
cuenta de la magnitud del problema que
colocó de nueva cuenta en espacios
mediáticos preferenciales a las esquinas
noreste de México y de Tamaulipas.

Ni hablar.
Y hasta la próxima.

El nado “de muertito”
Por Mario Díaz

PALACIO

Enrique Beltranena, CEO de Volaris, ha
anunciado que la compañía aérea tuvo
pérdidas por cerca de 30 millones de
dólares, y que esto es derivado del
aumento que tuvo la turbosina (alrededor
del 55%), según el reporte de la Bolsa
Mexicana de Valores.

Y es que durante el 2021 la aerolínea
reportó ganancias de más de 100 millones
de dólares, y las ganancias registradas
para el año pasado fueron de 68 millones
de dólares.

Sin embargo, la empresa les ha hecho
llegar a los trabajadores una carta que les
genera inquietud, por lo que me han
contactado: “Ximena nos acaban de dar la
noticia de que Volaris tuvo pérdidas de 30
millones, solo vamos a recibir una carta
de agradecimiento y 0 pesos de utilidades,
cuando todos los vuelos venían llenos; el
año pasado recibimos 28-30 mil pesos; ya
ni saben cómo zafársela”.

El anterior es solo uno de los muchos
mensajes que recibí con la misma
temática, quejándose de la actitud tan
pasiva del sindicato STIA, que le permite
a la empresa “salirse con la suya”. Otro
mensajes decía:

“Hola Ximena, ¿Cómo estás? Aquí
informándote acerca de que hace meses
en Volaris hubo junta con el sindicato y
nos hizo saber que no habría reparto de
utilidades. Ellos decían que por la
pandemia y todos los aviones que
rentaron y se quedaron parados, por tanto
personal nuevo que contrataron (Y AÚN
SIGUEN CONTRATANDO). Y por el precio
de la turbosina. Me hicieron llegar un
audio diciendo que perdieron más de 30
millones y por ende no habrá utilidades
este 2023 respecto a la operación del
2022. Por ende deberían de dar por ley a
lo que tengo de conocimiento. Pero ellos
se escudan diciendo que hubo mucha
pérdida y no habrá reparto este año.”

Lo que dice el mensaje es correcto, en
este mes de marzo Volaris sigue
contratando personal, ya que dicen tener
vacantes en estaciones como la Ciudad de
México, Guadalajara y Tijuana; los puestos
van desde Abogado, Jefe de ventas, hasta
mecánicos.

Los números no mienten; de acuerdo con
los datos de la Dirección General de
Aviación Civil publicados el mes pasado,
Volaris ocupa el segundo lugar en
crecimiento de transporte de carga
respecto al año anterior: 19.8%; y en
transporte de pasajeros tuvo un
crecimiento de alrededor de 23.5%, nada
despreciable.

Suena extraño que sea la única línea
aérea del país a la que le haya impactado
de tan fea manera el incremento del
precio de la turbosina, al grado de perder
30 millones de dólares. Suena extraño que
fue a finales de febrero que decidiera
avisar a los trabajadores, a través del

sindicato charro STIA, que este año no
recibirán reparto de utilidades; me deja
mucho qué pensar.

¿Es real la afectación o es un recurso
para distraernos de sus verdaderos
motivos? Y es que, déjenme platicarles, se
realizó un foro más sobre el Cabotaje en
la Cámara de Diputados; ahí se expuso a
los legisladores presentes una maniobra
con la que, al parecer, Volaris podría
beneficiarse de este.

Durante la exposición de los peligros de
abrir el cabotaje en los cielos mexicanos
se tocó la postura de Volaris y su CEO,
quienes se han “infiltrado en Palacio
Nacional” (es un decir) para plantear
políticas en las que sólo ellos se vean
beneficiados, pero que ponen en riesgo a
la aviación nacional.

Ya hemos hablado en esta columna
varias veces lo que aporta la industria
aeronáutica a la nación, entre el 3.1 y 3.8
del PIB, lo que podría traducirse en un
ingreso de poco más de 38 mil millones de
dólares al año. Los rumores son que hay
ciertos intereses particulares por parte de
altos funcionarios del gobierno actual con
los dueños de Volaris.

Para la Asociación Sindical de Pilotos
Aviadores (ASPA) está muy claro que
detrás de la idea de abrir los cielos se
encuentra Enrique Beltranena, a quien
está “apertura” le traería beneficios ya
que le permitiría operar desde El Salvador
como Costa Rica, donde mantienen
divisiones de Volaris, de tal forma que
podrían evitarse el pago del ISR e IMSS por
ejemplo, porque serían pilotos
salvadoreños y costarricenses quienes
estarían sacando la operación de los
vuelos.

Prescindiendo así de los pilotos
mexicanos, cuyos sueldos son mayores en
relación a lo que ganan los pilotos
centroamericanos. En buen español,
trabajadores aún más baratos y sin tener
que pagar los impuestos en México, buen
negocio ¿no creen?

Con este dato, y porque las otras
compañías aéreas nacionales no han
reportado tener problemas con el costo
del combustible, es que pareciera más
bien un pretexto para empujar la apertura
de los cielos, mediante la propuesta del
cabotaje que hoy siguen discutiendo los
legisladores en la Reforma a la Ley de
Aviación Civil.

Pareciera que Volaris está más bien
utilizando de pretexto el costo del
combustible para poder “llevar agua a su
molino” y ser la única aerolínea que pueda
sobrevivir al embate de las extranjeras. Tal
vez Aeroméxico también sobreviva por la
importante alianza que mantiene con
Delta Airlines, pero sería un hecho que las
cosas no pintarían para nada bien en el
caso de VivaAerobus a cargo de Juan
Carlos Zuazua.

Volaris y el combustible
Por Ximena Garmendia
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Infobae / AFP
Cuadros del Greco, Goya,

Velázquez y Murillo,
pertenecientes a la neoyorquina
Frick Collection, se mostrarán por
primera vez en un siglo en
España, en una exposición que
abre esta semana en el Museo del
Prado.

Se trata de nueve obras,
principalmente retratos,
propiedad de la colección que
amasó el magnate
estadounidense Henry Clay Frick
y que han sido prestadas “por
primera vez en cien años”, indicó
el director de la colección, Ian
Wardropper, en rueda de prensa.

El edificio que alberga la Frick
Collection, en la Quinta Avenida
de Nueva York, está cerrado
mientras es renovado, por lo que
mientras tanto se han enviado
obras a diferentes museos del
mundo, agregó Wardropper.

El Prado expondrá tres cuadros
del Greco, cuatro de Francisco de
Goya, uno de Diego Velázquez y
otro de Bartolomé Esteban
Murillo, que integran la colección
de pintura española de la Frick
Collection, “reducida en número
pero enorme en calidad”, resaltó
el director del Museo del Prado,
Miguel Falomir.

Entre ellos, destaca el Retrato de
Vincenzo Anastagi, que el Greco
pintó alrededor de 1575 con
media armadura y pantalones
verdes, y que es el único “retrato
entero de tamaño natural que
tenemos” del artista griego, que
vivió buena parte de su vida en
España, explicó Javier Portús, jefe

de conservación del museo
madrileño.

También del Greco se verá La
expulsión de los mercaderes del
Templo (alrededor de 1600),
adquirida por 120.000 dólares a
principios del siglo XX por el
magnate estadounidense en
España, donde compró casi todas
las obras españolas de su
colección.

De Murillo se expone un
Autorretrato, de 1655, donde el
artista se pintó dentro de una
moldura oval y que fue “la
primera obra española que
compró Frick”, en 1904, dijo
Portús.

Los cuadros de Goya van desde
la escena de La fragua (1815-20),
que “es una de las cimas de Goya
en lo que se refiere a la expresión

anatómica” y que deslumbró a
Giacometti cuando visitó la Frick
Collection, según Portús, hasta un
Retrato de mujer, dibujado por el
pintor aragonés a sus casi 80
años.

Las obras de la Frick Collection,
que podrán verse hasta el 2 de
julio, son expuestas junto a
pinturas pertenecientes al Prado
con las que guardan “relaciones
estrechas”, según la nota de
prensa.

Por ejemplo, el retrato de Felipe
IV en Fraga de Velázquez
prestado por la colección
neoyorquina cuelga junto a El
Primo, el conocido cuadro de un
bufón del artista sevillano.

Ambos “están pintados en el
mismo retal de tela”, explicó
Portús.

Obras de El Greco y Goya se muestran
en España por primera vez en un siglo
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Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: Teatro Soho Caixabank
MÁLAGA, ESPAÑA.
Durante  cinco días el público

que se dio cita al primer Festival
de Escena Viva, Autóctonxs,
disfrutó del talento de más de 20
artistas que expusieron un total
de catorce piezas en diferentes
espacios del Teatro Soho
Caixabank.

Alessandra García, directora del
festival, reiteró su alegría al
término de las funciones que
exhibieron el talento en la
dramaturgia, la danza, la música,
el happening y la poesía.  

“Claro que cumplimos el
objetivo, este festival ha sido una
muestra de amor y todos los
participantes han dado lo mejor
de sus creaciones”, sonriente
indicó Alessandra.

García expresó su compromiso
ante la confianza que depositaron
en ella Antonio Banderas y Aurora
Rosales, directora del teatro.

Destacó la importancia que
tiene que creadores con mucho
talento como el que hay en
Málaga se presenten en teatros
como el Soho. 

“Es una suerte que hayan

apostado por reunirnos a todos
en un mismo espacio y que el
público tuviera la posibilidad de
tenerlos frente a ellos”.

Recalcó que es importante
destacar que los que participaron
no son artistas que inician, sino
que llevan una trayectoria muy
amplia en otros foros. 

Durante cinco días se disfrutó
en el escenario principal de:
Gualicho de la compañía Ximena
Carnevale, La gramática de los
mamíferos de María Del Mar
Suárez La chachi,  El ardor  de
Alberto Cortés, No Signal  de
Bromo y la propia Alessandra
García que el segundo día
presentó su obra Mujer en cinta
de correr sobre fondo negro,
ganador del Premio max a mejor
espectáculo revelación 2022 y
Premio Ojo Crítico de las artes
escénicas 2022.

La inauguración empezó en la
calle con el estreno absoluto del
espectáculo Los alumnos de
#UMAESCENA participaron en la
apertura del festival realizando
una performance de
Inauguración, y para ello
tomaron los alrededores del
teatro al grito de “¡SSS...OJO!
SSS...OHO!” para aclamar que la

calle también es teatro y artes
vivas.

En el hall de sala Goya tenía
lugar Verborrea de #pUMA, la
propuesta de Violeta Niebla y el
taller de poesía de la Universidad
de Málaga para la sección
Happening Poético. Al finalizar, se
ha celebrado una cata de
degustación de aguacates de la
mano de Sigfrido, marca
malagueña y patrocinadora del
Teatro, que ha querido unirse al
Festival y aplaudir que sus
aguacates también son
autóctonxs. 

Se sumaron a este espacio la
bailaora Nieves Rosales junto al
pianista Daniel Blacksmith,la
compañía Spam.Please.Enter con
Perché non posso odiarti? 

El artista malagueño Alejandro
Robles representó Esto no es un
juego en el espacio de Happening
Poético y la improvisación corrió
a cargo del dúo X Ventura y
Chinowski Garachana, en un
encuentro de breakdance y
música electrónica. En Ensayo
Acierto, Marity Manzanera
reflexionó sobre el capitalismo y
la naturaleza humana con su obra
en construcción Desfloración.

El último día, Laila Tafur con su

Lenguas Vivas para el Happening
Poético. La danza contemporánea
se fusionó con la música
inconformista de la mano de
Tirititando de Luisa y Rebeca
Carrera en

Impro en el Hall y el reconocido
artista multidisciplinar Ernesto
Artillo reflexiona sobre el amor
con Gala Literal en el último pase

de Ensayo Acierto. 
Sin duda alguna es necesario

conocer la producción de
creadores y como público, me
incluyó, conocer el trabajo de
creadores que abren una puerta
para descubrir distintas maneras
de vivir la cultura. 

Sólo me queda decir: ¡Bravo que
vengan las siguientes ediciones!  

Finalizó con éxito el primer
Festival de Escena Viva,
Autóctonxs en Málaga
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Infobae 
El próximo 8 de marzo, Star+

lanzará un drama histórico que
retrata la vida de Minerva Mirabal
(Sandy Hernández), una
reconocida activista dominicana
que junto a sus hermanas fueron
conocidas como “las Mariposas”.
El grito de las mariposas
transcurre en República
Dominicana durante el régimen
tiránico de Rafael Leónidas

Trujillo (Luis Alberto García), a
quien también llamaban “el
Chivo”. Él gobernó entre 1930 y
1961, año en el que fue asesinado.

En este contexto, Minerva
conoce a Arantxa Oyamburu
(Susana Abaitua), una joven
inmigrante española, y nace una
amistad entre ellas. La serie
profundiza en el vínculo entre
estas dos valientes mujeres,
“cuyos encuentros y

“El grito de las mariposas”: la serie sobre una histórica
activista que llega a Star+ en el Día de la Mujer



desencuentros durante más de
dos décadas estuvieron marcados
por los brutales sucesos en torno
a la dictadura de Trujillo”,
adelanta la plataforma.

El elenco también lo conforman
Belén Rueda (Pilar Macías),
Guillermo Toledo (Asier
Oyamburu), Mercedes Sampietro
(Arantxa Oyamburu en 1999),
Héctor Noas (Petán Trujillo),
Maridalia Hernández (Doña Chea
Mirabal), Jairo Camargo (Enrique
Mirabal), Essined Aponte (Dede
Mirabal), Alina Robert (Patria
Mirabal) y Camila Issa (María
Teresa Mirabal).

La temporada de El grito de las
mariposas, creada por Juan Pablo
Buscarini, estará compuesta por
13 episodios –de 45 minutos cada
uno– que fueron dirigidos por
Mariano Hueter, Leandro Ipiña e
Inés París. El proyecto fue
realizado por Pampa
Films/Gloriamundi Producciones
en distintas locaciones de
Colombia con una reconstrucción
de época muy exacta.

“El grito de las mariposas” y su
conexión con el mundo de hoy

A pesar de estar ambientada en
el siglo 20, la serie no deja de
abordar problemáticas muy
actuales como como la violencia
de género, la reivindicación de la
mujer, el empoderamiento
femenino, la corrupción política y
el abuso de poder. Todo ello por
medio de un relato conmovedor
que invita a la reflexión sobre las
luchas por la igualdad en el marco
de la conmemoración del Día

Internacional de la Mujer.
Minerva y sus dos hermanas,

Patria y María Teresa, fueron
asesinadas el 25 de noviembre de
1960 por orden de Trujillo.
Cuarenta años más tarde, en
febrero del 2000, una resolución
de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU)
determinó que en esa fecha se
conmemoraría el Día
Internacional de la Eliminación de
la Violencia contra la Mujer.

Todos los capítulos de El grito de
las mariposas se podrán ver el 8
de marzo en el catálogo de Star+.
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Forbes 
Durante el segundo día del

Mobile World Congress 2023 que
se realiza en Barcelona, España,
ZTE Corporation y Leia Inc. se
asociaron para presentar nubia
Pad 3D, la primera tableta 3D-AI
del mundo.

La tableta cuenta con tecnología
integrada que permite al usuario
experiencias de juego,
transmisión y llamadas 3D
inmersivas sin gafas, así como
aplicaciones para compartir y
crear contenido.

Ni Fei, vicepresidente sénior de
ZTE Corporation y presidente de
ZTE Mobile Devices detalló que
con nubia Pad 3D se expande su
oferta 5G+3D, “con esta
tecnología los usuarios pueden
disfrutar de una experiencia 3D
rica y natural sin necesidad de
gafas”.

Cecilia Qvist, directora ejecutiva
de Leia, expuso que “la IA lleva la
experiencia 3D a un nivel
completamente nuevo, tanto en
términos de la comodidad de
visualización y la facilidad de
crear contenido 3D a su antojo:
ahora, un niño de 5 años puede
crear y compartir impresionantes
obras de arte inmersivas en
segundos usando el dispositivo”.

La tableta está equipada con la
tecnología de campo de luz 3D de
Leia y AI para adaptar varios
escenarios de aplicaciones 3D,
logrando AI Face-Tracking, que
puede igualar una vista perfecta
—8 vistas de campo de luz como
máximo— en tiempo real.

Nubia Pad 3D se vale de redes
neuronales avanzadas y
algoritmos de aprendizaje
profundo para convertir sin
problemas contenido 2D masivo,
como transmisión de medios,
juegos y películas a experiencias
visuales 3D inmersivas en tiempo
real.

Esta nueva tableta no solo será
un reproductor 3D, sino que
también es creador de contenido,
gracias a sus cámaras delanteras
y traseras que son capaces de
grabar una vista 3D de lo que
tienen delante. La cámara trasera
dual es de 16 MP y está dedicada
a la grabación 3D; mientras que
la frontal es de 8MP y puede
utilizarse para videollamadas, lo
que permite a sus usuarios crear
contenido de alta calidad.

Nubia Pad 3D ofrece una
experiencia digital a través de sus
diversas aplicaciones 3D, donde
los usuarios pueden acceder a
una amplia gama de contenido,

incluidos chat, medios de
transmisión, juegos, teatro,
tomas y otros contenidos de
creación, todo en 3D. La tienda de
aplicaciones de Leia ofrece una
ventanilla única para que los
usuarios descarguen todas las
aplicaciones que necesitan.

También, esta nueva tableta
tiene el potencial de revolucionar
la educación 3D con

demostraciones digitales para
educación, apoyo médico,
exhibiciones digitales en museos
y otros campos. 

Cuenta con una pantalla 2.5k de
12.4 pulgadas con una resolución
2560 x 1600, altavoces de sonido
envolvente Dolby en las cuatro
esquinas que ofrece una
experiencia visual y de audio
inmersiva; además de

Snapdragon 888, batería de 9070
mAh y cargador de 33 W.

En cuanto a diseño, está creada
en metal, liviano, con ranuras
para tarjetas, color negro
medianoche.

La tableta se lanzará
oficialmente en Tailandia el
segundo semestre de este 2023 a
través de AIS, el operador móvil
más grande del país asiático.

Presentan la primera
tableta 3D-AI en el mundo
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CICLISMO

Un selectivo de calidad
de cara al Macro
Regional de Ciclismo
de ruta 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

El pasado domingo se llevó a
cabo la etapa Estatal de Ciclismo
de Ruta rumbo a los Nacionales
CONADE 2023 en Durango, con
una buena convocatoria de
deportistas y espectadores que se
congregaron en la vialidad
Gómez Morín para presenciar
esta justa deportiva.

La competencia tuvo como
objetivo principal otorgar un
boleto a la etapa Macro Regional
que se desarrollará del 1 al 8 de
abril en Monterrey, Nuevo León.

EL ESTATAL 
La etapa Estatal resultó muy

atractiva para los participantes y
paseantes que se dieron cita en la
zona, ya que se pudo presenciar
el esfuerzo y la dedicación que los
deportistas ponen en cada
kilómetro recorrido en sus

bicicletas en cada una de las
categorías y ramas, entre las que
se encontraban la Juvenil "A" con
un recorrido de 30 kilómetros,
Juvenil "B" (60 kilómetros), Juvenil
"C" (75 kilómetros) y la Sub 23 (90
Kilómetros).

LOS CALIFICADOS
Los participantes demostraron

un gran nivel de habilidad y
técnica en el manejo de la
bicicleta, lo que se vio reflejado
en los tiempos obtenidos en cada
categoría.

Los ciclistas que tendrán la

DDeeffiinniiddooss  llooss
rreepprreesseennttaanntteess  



27WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
MARTES 07 DE MARZO DEL 2023 DEPORTES

CICLISMO

oportunidad de representar a
Durango en la etapa Macro
Regional son José Pablo Berumen
Bencomo en la categoría Juvenil
"A" varonil, Alonso Hernández
Martínez en Juvenil "B" varonil,
Iván del Campo Peña, Jesús
Damian Aguirre Rodriguez, Osiris
Ontiveros Hernández, Brian
Herrera Sánchez en Juvenil "C"
varonil y Marijose Gallegos Olivas
en Juvenil "C" femenil.

LOS MAYORES
En la categoría Sub 23 varonil,

los representantes de Durango
serán Jorge Valles Villalpando,
Diego Arreola Dimás, Manuel
Alejandro Ramos Rivera y José
Luis Martínez. Todos ellos
cuentan con el respaldo de la

actual gobernanza encabezada
por Esteban Villegas Villarreal y
tendrán la oportunidad de
demostrar su talento y
dedicación en la etapa Macro
Regional en Monterrey.

GRAN PASIÓN
El ciclismo de ruta es un deporte

que requiere una gran
preparación física y mental, así
como habilidad y destreza en el
manejo de la bicicleta. La etapa
Estatal en Durango ha sido una
excelente oportunidad para que
los deportistas locales
demuestren su pasión y talento
en este deporte, y para que la
comunidad se una en torno al
deporte y al fomento de la
actividad física.
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HALTEROFILIA

Concluyó el Estatal de
Halterofilia rumbo a los
Nacionales CONADE
2023

DURANGO, DGO.
Con gran éxito se realizó el

Estatal de Levantamiento de
Pesas rumbo a los Nacionales
CONADE 2023, con la repartición
de ocho boletos a deportistas
duranguenses que habrán de
continuar en su etapa
Macroregional a celebrarse del 24
al 26 de este mes de marzo en la

ciudad de Tijuana, Baja California.
Ocho levantadores de pesas

serán los que acudan a
representar al Estado de Durango,
seis de ellos oriundos de Gómez
Palacio, mientras que dos
jovencitas darán la cara por la
capital del estado de Durango,
siendo ellas Ángeles Alexa
Hernández Ávila así como Rosa
Aylin Rivas Montes y mientras
que las hermanas Paula Sofía de
la torre y Ana Lucía de la Torre
ellas de Gómez Palacio harán lo
propio. 

Los varones Erick Damián de la

Torre Quintana, Jorge Ariel Torres
Velázquez, Juan Pablo Martínez y
Andrés Ham Montes, ellos
oriundos también de la ciudad de
Gómez Palacio, asistirán con todo
el apoyo por parte del Gobierno
del Estado de Durango que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal a través del Instituto
Estatal del Deporte que dirige
César Omar Cárdenas Reyes. 

Los deportistas realizaron una
excelente exhibición dando todo
su esfuerzo para poder llegar a
las marcas requeridas para
avanzar a la siguiente etapa y

ocho de ellos lo lograron con las
siguientes marcas:

Ángeles Alexa Hernández Ávila
levantó un total de 96 kg
divididos en 43 de arranque y 53
de envión, por su parte Rosa
Aylin Rivas Montes realizó un
levantamiento total de 178 kg
dividido en 100 de envión y 78 en
arranque, por su parte las Gómez
palatinas Paula Sofía de la Torre
levantó 52 en arranque y 69 en
envión para un total de 121 kg,
por su parte Ana Lucía de la Torre
levantó 45 en arranque y 62 en
envión para un total de 107 kg.

Los varones levantaron, Erick
Damián de la Torre Quintana 99
en arranque y 138 en envión para
un total de 237 kg, por su parte
Jorge Ariel Torres Velázquez
levantó en arranque 112 kg y 142
en envión para un total de 254
kg, Juan Pablo Martínez Tinoco
levantó 77 en arranque y 100 en
envión para un total de 177 y
Andrés Montes levantó 92 en
arranque y 111 en envión para un
total de 203 kg, de esta manera
estos jóvenes representarán al
Estado y mostrarán
#ElValorDeNuestraGente.

OOcchhoo  bboolleettooss  rreeppaarr ttiióó  EEssttaattaall
ddee  LLeevvaannttaammiieennttoo  ddee  PPeessaass  
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Reciben a Dorados en
busca de una urgente
victoria en el Zarco 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

Alacranes de Durango está listo
para enfrentar a Dorados de
Sinaloa en el partido
correspondiente a la décima
jornada de la Liga Expansión MX.
Después de finalizar su
preparación previa en el estadio
Francisco Zarco el lunes pasado,
el equipo espera salir victorioso
en el encuentro que se llevará a
cabo este martes 7 de marzo a las
17:00 horas.

A SALIR DEL BACHE
A pesar de que los resultados

obtenidos hasta ahora no han
sido los esperados, dentro del
campamento arácnido existe un
ambiente de ocupación y
optimismo. Los jugadores saben
que han jugado bien y que
merecen estar en una mejor
posición en la tabla, pero también
entienden que el fútbol no es
justo y que deben seguir
trabajando arduamente para
superar cualquier bache en el que
se encuentren.

CASI COMPLETOS
El equipo dirigido por Jair Real

contará con su plantilla completa
para este encuentro, ya que los
jugadores lesionados han
superado sus problemas físicos.
Las únicas ausencias serán las de
Alex Leal y Diego Hernández,
quienes continúan en
rehabilitación tras someterse a
cirugías de rodilla al inicio de la
temporada.

INVITADOS ESPECIALES
Además del partido en sí, la

jornada será especial para los
pequeños aficionados que
tendrán la oportunidad de ver a
sus ídolos arácnidos en acción. El
equipo recibirá en el estadio
Francisco Zarco a los alumnos de
la escuela primaria “Unidos
Venceremos”, que se han
destacado en algún deporte y
también contará con la presencia
del equipo de fútbol de la escuela

secundaria “Honor y Gloria”, que
ha llegado a la final de un torneo
local.

En un gesto de generosidad, la
directiva de Alacranes de
Durango encabezada por Ciro
Castillo Ibarra, el empresario
duranguense Francisco Quiñones
y The Famous Pizza, ofrecerán
servicios de alimentos para los
pequeños para que tengan una
experiencia inolvidable en su
visita al estadio Francisco Zarco.
Además, el equipo de fútbol
seguirá trabajando en
coordinación con empresarios y
patrocinadores para acercar el
fútbol a niños de escasos recursos
y fomentar su apoyo a la
escuadra arácnida.

SIGUIENTE JORNADA
En la siguiente jornada, la

undécima, el equipo visitará a los
Toros de Celaya el próximo
domingo 19 de marzo a las 17:00
horas en el estadio Miguel
Alemán Valdez. Los arácnidos
esperan regresar a Durango con
una victoria bajo el brazo y seguir
trabajando para mejorar su
posición en la tabla de la Liga
BBVA Expansión MX.

PPoorr  uunnaa  vviiccttoorriiaa  ddoorraaddaa  
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Aaron Palacios fue el
encargado de premiar
a los campeones 

MAZATLÁN, SIN 

Este domingo llegó a su final la
tercera edición de la Copa
Durango Mazatlán 2023 en el
puerto de Mazatlán dejando un
grato sabor de boca y la puerta
abierta para la siguiente edición. 

FEMENIL 
En la rama femenil, la cual fue

en categoría libre, las chicas del
equipo de Cobras de Juárez se
impusieron en la tanda de
penales a la Selección Centauros
del Norte. 

En los premios individuales, fue
Naomi Díaz la campeona de goleo
con seis tantos del equipo
Centauros del Norte Durango,
mientras que la mejor portera fue

Leslie Casas del equipo Cobras. 

2015/2016 
En esta rama nuevamente el

conjunto de Cobras de Juárez, el
que se impuso para llevarse el
campeonato dejando a los Leones
de Mazatlán como el equipo
subcampeón. 

José Sánchez se llevó el premio
como el máximo anotador con 7
goles para el equipo de Cobras. 

2013/2014 
En un encuentro entre

duranguenses, la tradicional
escuadra del Milagros Soccer se
adueño del campeonato dejando
en el segundo lugar al también
conjunto de Durango, el
Maderera. 

2011/2012 
Dentro de esta categoría el

plantel de Vicentinos FC se llevó
la gloria al vencer en la final al

plantel del Santos División. 
El máximo goleador de esta

rama fue Alexander Camacho con
ocho goles, mientras que Isaac
Tovalin fue el mejor arquero,
ambos jugadores del Vicentinos. 

2009/2010 y 2008/2009 
En estas ambas categorías  fue

el plantel de las Panteras de
Mazatlán quienes campeonaron
superando a Vicentinos en la
categoría 2009/2010, mientras
que en la rama 2008/2009
vencieron a los Toros de

Mazatlán. 
De esta forma llegó esta

competencia futbolística que dejó
un grato sabor de boca y en
palabras de su organizador,

Aarón Palacios, el próximo torneo
se estaría llevando a cabo en
Durango con la esperanza de ir
sumando cada ves más estados
que se sumen a esta causa.

CCoonncclluuyyee
CCooppaa  DDuurraannggoo--
MMaazzaattlláánn  22002233  
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DURANGO, DGO.
Aunque a diario se trabaja en el

empoderamiento de la mujer
para que esté libre de violencia,
Toño Ochoa dio inicio a la agenda
del 8 de Marzo, Día Internacional
de la Mujer, en la cual invita a la
ciudadanía a unirse por un
Durango de imparables. 

Este 7 de marzo se realizará la
conferencia Mujer Imparable a
cargo de Teresa Baró, y se
entregará el galardón del mismo
nombre, informó Sandra Rivera
Estrada, directora del Instituto
Municipal de la Mujer (IMM).

Dentro de las actividades
previstas, se activará el programa

“Moviéndonos Seguras”, se
instalarán buzones en las
dependencias para denunciar
acoso, además, habrá Feria del
Empleo, talleres y proyección de
películas para que las
duranguenses sean más
imparables que nunca, destacó.

La conferencista internacional

detalló que en su conferencia
hablará sobre las creencias
limitantes heredadas por
generaciones y cómo

identificarlas para superarlas.
Esta es la finalidad de todas las
actividades de la agenda
municipal.

“En Durango, con Toño Ochoa, somos
imparables defendiendo a la mujer”
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